
ДОМ СТАНЕТ ПОЛНОЙ ЧАШЕЙ, 
ЕСЛИ ЕЕ НАПОЛНИТЬ СООБЩА

Новый телепроект "Славутич — наш дім" 
привлек внимание славутичских зрителей

Идея этого телецикла 
принадлежит городскому го
лове Владимиру Удовиченко. 
А чтобы ее воплотить, пона
добилось объединить усилия 
телерадиокомпании “Славу
тич” и видеофотолаборато
рии информационно-пред
ставительского отдела Чер
нобыльской АЭС.

Основная мысль проекта 
выражается тремя украинс
кими словами: "Славутич — 
наш д ім”. В равной степени 
эти слова также понятны и 
близки русскому ( если угод
но, и русскоязычному!) серд
цу, поселившемуся навсегда 
в городе энергетиков. Вели
кое счастье, что Славутич 
никогда не разделял своих 
жителей (и многочисленных 
гостей) по языковому, наци
ональному либо какому-то 
иному признаку; безусловную 
привилегию в нем получали 
и получают только дети. Но, 
по инициативе мэра, назва
ние телепрограммы предло
жено не переводить, чтобы

наш город зафиксировался в со
знании каждого зрителя неруши
мой частицей страны, ступив
шей на самостоятельный путь 
развития.

Дом становится полной ча
шей, когда ее наполняют сооб
ща. Готовность к совместным 
действиям, как показыват про
грамма “Славутич —  наш дім", у 
горожан есть. Участники телеоп
росов, сделанных на городских 
улицах и на рабочих местах, в 
основном с оптимизмом смотрят 
в будущее, надеются на то, что 
все объективные и субъектив
ные трудности будут рано или 
поздно преодолены.

Оптимизм людей разделяли 
и всячески поддерживали гости 
телестудии —  мэр Владимир 
Удовиченко, директор ГСП “Чер
нобыльская АЭС” Юрий Нере- 
тин, постоянный представитель 
Президента Украины на ЧАЭС 
Александр Антропов. В основе 
их полилога со зрителями, уме
ло поддерживаемого журналис
тами Александром Демидовым 
и Олесей Герасимовой, лежало

искреннее стремление разъяс
нить очень понятную и в то же 
время необычайно сложную по
зицию: хотим мы того или нет, го
родские проблемы приходится и 
придется впредь решать преиму
щественно силами самих горо
жан и местных властей. Потому 
что центральной власти дохо
дить до региональных проблем 
небольшого города, даже такого, 
как всемирно известный Славу
тич, в условиях общеэкономи
ческой и политической неста
бильности весьма и весьма не
просто. Потому что местной ини
циативе, добавим от себя, при
ходится постоянно напоминать о 
своем существовании самым 
высоким этажам на Грушевского 
и на Банковой.

Достаточно вместе с телезри
телями проследить хотя бы за 
передвижениями директора 
станции, отчаянно пытающегося 
ликвидировать задолженность 
госбюджетного пирога по зарпла
те. Почти ежедневно он —  в ка
бинетах Минтопэнерго, дважды 
в месяц — на приеме у министра

финансов, добирался до пре
мьер-министра. “По этому 
вопросу я не был только у 
Президента", —  говорит 
Юрий Александрович.

Марксистскую формулу: 
“Жизнь —  борьба” соци
альные экспериментаторы 
новейшего времени, кажется, 
и не собираются опротесто
вывать. Задача Славутича— 
пробраться через базар и 
толкучку к рынку, который, как 
утверждают аналитики, мо
жет быть цивилизованным.

—  В обществе происхо
дит трансформация, склады
ваются совершенно иные ус
ловия, —  говорит В.Удови
ченко. —  Рыночные отноше
ния наращивают силу. Но на 
нашу долю дополнительно 
выпало такое сложное испы
тание, как закрытие ведуще
го в городе предприятия — 
Чернобыльской атомной 
станции. Мы потеряли более 
9 тысяч высокооплачивае
мых рабочих мест.
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Зарплата в городе умень

шилась в два и более раза. Но 
славутчане все испытания пе
реживают достойно. Хотя 
имеем такую ситуацию, когда 
государство, взяв в отноше
нии славутчан определенные 
обязательства, их просто не 
выполняет. В этом положении 
можно выжить исповедуя 
только одну философию: 
“Славутич —  наш дім”.

—  Очень поддерживаю эту 
идею, —  вступил в разговор 
Ю. Неретин.— Славутич —  наш 
дом, потому что мы отсюда каж
дое утро едем на работу и ве
чером сюда возвращаемся.

Работники станции, как и все 
славутчане, хотят иметь в горо
де нормальные условия для 
жизни, отдыха, восстановления 
сил, чтобы отдавать их решению 
производственных задач.

Производственную дея
тельность на нынешнем эта
пе коллектив ГСП ЧАЭС толь
ко начинает постигать, —  за
метил директор. —  Конечно, 
по опыту других стран извест
но: это очень затратное дело. 
Но актуальные производ
ственные задачи не должны 
закрывать от персонала об
щегородские проблемы. Каж
дое предприятие, юридичес
кое лицо, каждый гражданин 
должен стремиться делать 
свой вклад в развитие Славу- 
тича. Однако не стоит уподоб
ляться автору “Утопии” и стро
ить иллюзии...

А реалии таковы. Напом
ним, что пока АЭС вырабаты
вала товарную продукцию, она 
в течение полутора десятка 
лет обеспечивала содержание 
города. Из доходов от реали
зации электроэнергии станция 
вкладывала ежегодно в Славу
тич около 10 млн. дол. На ба
лансе предприятия находи
лись все жилье, объекты жиз
необеспечения, медицины, 
торговли и общественного пи
тания, спортсооружения, дет
ские дошкольные учреждения. 
Все это передано сейчас в ком
мунальную собственность, то 
есть территориальной общине.

Безусловно, после закры
тия станции условия измени
лись. Но все созданное за 
многие годы не должно быть 
утрачено. К сожалению, те
перь потенциал у предприя
тия не тот. Как образно заме
тил директор, трудно сравни
вать возможности человека в 
цветущие годы с возможнос
тями пенсионера. “Да, станция 
вышла на пенсию”.

Отвлекаясь от телекадра, 
к сему можно добавить, что в 
прошлом году ЧАЭС вложила 
из собственных средств в

строительство городских объек
тов более 20 млн. грн. Она про
должает вести сооружение жи
лья в Славутиче для переселе
ния жителей Лесного, благода
ря чему существенно уменьши
лось количество проживающих 
в поселке. Как и ранее, в 2002 
году ГСП обеспечивает эксплу
атацию объектов Лесного.

Одним из ключевых событий 
в экономическом развитии горо
да явилось создание на базе 
вышедшей на пенсию электро
станции специализированного 
предприятия по снятию атомных 
станций с эксплуатации и преоб
разованию объекта “Укрытие” в 
экологически безопасную систе
му. Взглянем на нынешний 
вклад ГСП “Чернобыльская 
АЭС” в экономику региона. Годо
вой оборот его средств состоит 
из поступлений от госбюджета и 
международной технической по
мощи стран-доноров и составля
ет около полумиллиарда гривен 
в год, что примерно эквивалент
но стоимости основных фондов 
Славутича. Руководство станции 
решает задачу по обеспечению 
притока этих средств в регион.

В телепрограмме Ю. Неретин 
озвучил цифры выплаченной с 
начала года станционному пер
соналу зарплаты. Они превыси
ли 72 млн. грн. Большая часть 
этих средств поступила в город, 
стала источником доходов ком
мунальных предприятий и пред
принимательских структур. За 10 
месяцев ГСП ЧАЭС выплатила 8 
миллионов гривен различных на
логов и сборов, что составляет 
две трети городских поступле
ний. Несмотря на большую кре
диторскую задолженность, стан
ции удалось выделить из хозяй
ственной деятельности на те или 
иные цели около 3 млн. гривен.

—  На этом не останавливаем
ся и пытаемся решать проблемы 
по дальнейшему поддержанию 
города, —  говорит директор. —  
Хочу призвать жителей, всех ра
ботников, субъекты предприни
мательской деятельности, осо
бенно тех, которые созданы в 
рамках специальной экономичес
кой зоны: пожалуйста, не забы
вайте, что мы живем здесь все 
вместе! И будет самая большая 
беда, если мы отвернемся друг 
от друга в это тяжелое время.

Постоянный представитель 
Президента Украины А.Антро
пов в своем выступлении отме
тил роль станции в создании 
новых рабочих мест. По его мне
нию, в этом сегодня состоит ее 
главная помощь городу.

Государственное специали
зированное предприятие “Чер
нобыльская АЭС" является ве
дущим работодателем в Славу
тиче. Здесь трудятся 4398 чело
век, промперсонал составляет

95 процентов. Для повышения 
эффективности производствен
ной деятельности в 2002 году 
оптимизирована организацион
ная структура управления, за
вершается реорганизация 
предприятия. На промллощадке 
создаются завод по переработ
ке жидких радиоактивных отхо
дов, комплекс по переработке 
твердых РАО, хранилище отра
ботавшего ядерного топлива. 
Первые два объекта в перспек
тиве смогут практически без пе
ределок в последующем рабо
тать на атомную энергетику и 
давать доход городу.

То, что проблема рабочих 
мест для города чрезвычайно 
актуальна, еще раз подтверди
ла программа “Славутич —  наш 
д ім”. Отвечая на вопросы зрите
лей, ее участники не раз сходи
лись на том, что предоставление 
новых высокооплачиваемых ра
бочих мест является самой на
дежной социальной поддерж
кой. А мэр города В.Удовиченко 
напомнил, что в беседах с Пре
зидентом страны было решено: 
обеспечить славутчан не просто 
защитой, а социальными гаран
тиями. И самая лучшая гарантия 
для трудоспособного человека
— рабочее место.

Для освоения рынка услуг на 
других объектах ядерной отрас
ли на основе ремонтной службы 
ЧАЭС создано предприятие в 
составе НАЭК “Атомремонтсер- 
вис”. Созданы коммунальные 
предприятия, куда переведены 
работники жилищно-коммуналь
ного хозяйства, детских дош
кольных учреждений, отдела 
рабочего снабжения, спортив
ных сооружений. Совместно с 
департаментом энергетики США 
станцией образованы две лабо
ратории Международного Чер
нобыльского центра. ГСП ЧАЭС 
развивает с созданными на его 
базе предприятиями и организа
циями производственные отно
шения. Так, в текущем году зак
лючены договоры с “Атомремон- 
тсервисом” на сумму 5,8 млн. 
грн., со “Славутич-Чернобыль- 
торгом” —  на 5,3 млн. грн., с 
“Электросервисом”, УЖКХ, Сла- 
вутйчской лабораторией...

Участники телепроекта оста
навливались на проблемах воп
лощения Программы создания 
дополнительных рабочих мест 
для работников ЧАЭС, увольня
емых после закрытия станции, и 
жителей Славутича. Программа, 
принятая в прошлом году Кабми- 
ном Украины и рассчитанная на 
8 лет, предусматривает создание 
3877 мест. Стоимость проблемы
—  53,1 млн. дол., из которых го
сударство предполагает финан
сировать только 5,5 процента. 
Остальное предлагается компен
сировать за счет инвесторов и

собственных средств пред
приятия. В этом году госсред- 
ства на программу не выделя
лись. Рабочие места создают
ся за счет международной 
технической помощи и соб
ственных средств ГСП ЧАЭС 
в процессе реорганизации.

Трудна судьба тех, кто вы
нужден жить с госбюджета. Все 
обостряющимся проблемам 
бюджетного финансирования 
был посвящен отдельный блок 
телепередачи. И в нем минор
ные мотивы превалировали от 
первого такта почти до самого 
последнего. Видеосюжет по 
этому вопросу наполнили удру
чающей конкретикой недоста
ющих и недополученных 
средств главный экономист 
станции Екатерина Коткова, 
главный инженер проекта сня
тия с эксплуатации Валерий 
Салий, представитель Прези
дента Александр Антропов. Но 
затем свою долю оптимизма 
добавил мэр.

—  Городской бюджет на 
65 процентов зависит от Чер
нобыльской атомной станции.
—  сказал он. —  И если там 
нет заработной платы, то от
сутствует главная составляю
щая бюджета города. Отме
чу, что мы начали финансо
вый год самым худшим обра
зом среди, например, атом
ных городов, а заканчиваем 
лучше других. К сожалению, 
госбюджет не выполняет сво
их обязательств перед меди
ко-санитарной частью.

Мэр посетовал на то, что 
маленький Славутич за де
сять месяцев перечислил в 
различные бюджеты 20 млн. 
грн. ( до конца года эта циф
ра возрастет до 22 млн.), а 
сверху получил назад толь
ко 5 млн. грн. “Где же спра
ведливость?! И сегодня кол
лектив станции имеет боль
шую задолженность по зар
плате...”

—  Мы не нищие —  доба
вил В.Удовиченко, —  мы про
сим то, что нам принадлежит 
по праву. Относительно про
блем Чернобыльской АЭС 
будем вместе с администра
цией станции работать над 
тем, чтобы государство вы
полнило все обязательства...

Проблемы города и про
блемы станции —  сестры- 
близнецы. Их можно решить 
только сообща. И коль такой 
позитивный настрой у мест
ных властей и жителей опре
делился, имеет смысл его уси
лить и развить в следующих 
передачах совместного теле
проекта "Славутич —  наш д ім”.

Быть по сему!

Виктор КАПУСТА


